

Barranquilla Cómo Vamos lanza Policy Brief con datos y propuestas claras para impulsar la inclusión productiva de la población migrante

- *Gracias a la alianza apoyada por CUSO Internacional y Fundación Santo Domingo, los programas Cómo Vamos de Barranquilla, Cali, Medellín y Bogotá han trabajado en la presentación de desafíos y el desarrollo de soluciones conjuntas para impulsar la inclusión productiva de los migrantes.*
- *El documento representa un insumo fundamental para establecer acciones claras para la población migrante, de cara al Plan de Desarrollo Distrital 2024-2027.*
- *El evento se llevará a cabo este viernes, 23 de febrero, desde las 8:30 a.m. en el Centro Empresarial Buenavista y contará con la presencia de funcionarios de la administración distrital y representantes de organizaciones sociales vinculados al ámbito migratorio en Barranquilla.*

Barranquilla, febrero de 2024

Este viernes, 23 de febrero, será lanzado a la opinión pública el documento de Policy Brief, un instrumento fundamental para el análisis de la población migrante en la ciudad, en materia de inclusión productiva, por su carácter completo y preciso en cuanto a la puntualización de datos actualizados, desafíos presentes y propuestas de resolución de cara al Plan de Desarrollo Distrital 2024-2027.

Este documento es el resultado de la alianza generada y apoyada por CUSO Internacional y la Fundación Santo Domingo, y ejecutada por los programas Cómo Vamos de Barranquilla, Bogotá, Cali y Medellín. El objetivo de este trabajo, que inició durante el segundo semestre de 2023, se concentra en tres líneas: Proteger los derechos de los migrantes, evitar la discriminación y fomentar su inclusión económica y social.

En una primera instancia, previa las elecciones territoriales del pasado mes de octubre, cada programa Cómo Vamos llevó a cabo una revisión profunda de los planes de gobierno, de los candidatos del momento, con el fin de indagar de qué manera estaba representada la población migrante en sus respectivas propuestas.

Posteriormente, se llevaron a cabo mesas de trabajo con actores del ámbito migratorio, para conocer las vivencias y desafíos en terreno del trabajo con dicha población. De la misma manera, se han llevado a cabo publicaciones en prensa para continuar el trabajo de sensibilización a la ciudadanía sobre la importancia de seguir fomentando la inclusión migrante.

Todo lo anterior, aunado a una extensa revisión de los planes y proyectos existentes, así como el análisis de datos estadísticos y el estudio de la información cualitativa de las organizaciones que trabajan en el sector, dio como resultado el documento Policy Brief en mención, que contiene la realidad de la población migrante, en materia demográfica y de inclusión socioeconómica, así como los desafíos y propuestas puntuales en las líneas de Regularización, Caracterización Socioeconómica, Empleabilidad, Emprendimiento, Cohesión Social y Gobernanza Migratoria.

Lo que relatan los datos.

De acuerdo con Migración Colombia, en agosto de 2023, 143.672 personas venezolanas residían o tenían la intención de permanecer en Barranquilla (Migración Colombia, 2023), según la Gran Encuesta Integrada de Hogares (GEIH) del DANE.

Según la Gran Encuesta Integrada de Hogares (GEIH), que emite el Departamento Nacional de Estadística (DANE), durante el periodo comprendido entre el mes de julio de 2022 y junio de 2023, la población migrante procedente de Venezuela representaba el 93.4% del total de extranjeros y 6.7% del total de los habitantes de Barranquilla y Soledad (Atlántico).

Para poner la cifra en contexto, la población venezolana que reside en estas dos ciudades equivale, aproximadamente, al total de las personas que viven en Malambo, municipio del Atlántico.

El 53.9% de la población mencionada son mujeres y, en general, es más joven que la comunidad de acogida. La edad promedio de los migrantes es de 25 años. El 85.7% de la población migrante en Barranquilla y Soledad vive en los estratos socioeconómicos 1 y 2, y el 42.8% de la población migrante no se encuentra afiliada al sistema de seguridad social en salud.

El 75.3% de la población migrante está en edad de trabajar. Es decir, 3 de cada 4 venezolanos. La población venezolana trabaja un promedio de 48 horas, 3 horas más que el resto de los habitantes de Barranquilla y Soledad.

La tasa de informalidad de los trabajadores de nacionalidad venezolana se ubicó en 84.8%, y el principal problema de inclusión económica de la población migrante es el acceso limitado al mercado laboral formal: solo el 15.2% son formales.

Desafíos y propuestas

Entre los principales desafíos para la inclusión productiva de la población migrante se ubican la falta de regularización, la falta de convalidación de títulos, el desconocimiento por parte de los empleadores a la hora de vincular formalmente población migrante, la dificultad de los migrantes para demostrar experiencia laboral en su país de origen, las dificultades para la certificación de competencias y el desconocimiento, entre los migrantes, de los respectivos canales y plataformas destinados a la búsqueda de empleo.

En materia de emprendimiento, también existen desafíos importantes: La mayor parte de los programas de apoyo se han enfocado hacia la creación de nuevos negocios, pero pocos hacia la sostenibilidad y la formalización, y adicionalmente, la población migrante se enfrenta a mayores limitaciones para acceder a mecanismos de financiamiento.

Las propuestas puntuales que se registran desde la alianza, y que se encuentran consignadas en el Policy Brief, son una cara de navegación diáfana para ser tenida en cuenta en la estructuración de las políticas que enmarcan la acción gubernamental para los migrantes en Barranquilla, desde el Plan de Desarrollo 2024-2027.

Entre ellas, se ubican: apoyar las estrategias de Migración Colombia de caracterización socioeconómica y regularización de la población venezolana como 'PPT en un día', continuar y fortalecer el ejercicio de orientación legal y migratoria en el Centro Intégrate de la ciudad.

De la misma manera, promover la transición del Permiso por Protección Temporal (PPT) hacia la Visa de Residencia, promover el registro de la población migrante y la comunidad de acogida en la ruta de empleabilidad del Servicio Público de Empleo, desarrollar e implementar, en colaboración con el Ministerio del Trabajo y el Ministerio de Educación, un programa de convalidación de títulos, entre otros.

Lucía Avendaño Gelves, directora de Barranquilla Cómo Vamos, comenta que “es primordial que todos los estamentos sociales conozcan la realidad migrante, se sensibilicen y participen de las políticas que el gobierno destaca para la inclusión productiva de esta población”.

Adicionalmente, Avendaño expresa que “el Policy Brief representa una hoja de ruta clarísima y muy poderosa para la toma de decisiones precisas, estructuradas y responsables, de cara al Plan de Desarrollo Distrital 2024 - 2027”.



Lanzamiento de Policy Brief
Recomendaciones de política pública para
la población migrante en Barranquilla
Datos actuales y acciones puntuales de
cara al Plan de Desarrollo 2024 - 2027

Fecha: Viernes, 23 de febrero de 2024
Hora: 8:30 a.m. a 10:30 a.m.
Lugar: Salón Cimientos de Camacol
Centro Empresarial Buenavista
Cra. 53 #106-280, Torre A - Piso 18.

Mayores informes:
lgelves@uninorte.edu.co



¿Quiénes somos en Barranquilla Cómo Vamos (BqCV)?

Barranquilla Cómo Vamos -BqCV- es una iniciativa ciudadana que hace evaluación y monitoreo a la calidad de vida urbana a través del análisis de indicadores técnicos y de percepción. Estimula procesos de rendición de cuentas por parte de la Administración Distrital al solicitar información relacionada con su gestión en temas claves que inciden en la calidad de vida de los barranquilleros.

Barranquilla Cómo Vamos es una iniciativa de la Universidad del Norte, la Cámara de Comercio de Barranquilla, Grupo Sura, Fundación Santo Domingo, Contexto Media, Fundación Corona, Fundación Promigas y Fundación Éxito.

Mayores informes:

Equipo de trabajo Barranquilla Cómo Vamos
lgelves@uninorte.edu.co

-----FIN DEL COMUNICADO-----